

Buchreihe „Aachener Dissertationen zur Geschichte, Theorie und Ethik der Medizin“

Band 1: Die Entwicklung der Klinik Golzheim (1926-2006)

Hafiz Al-Fartwsi



Die Klinik Golzheim zählt gegenwärtig zu den größten urologischen Fachkliniken Deutschlands. Sie engagierte sich seit ihrer Gründung im Jahre 1926 schwerpunktmäßig in dem damals noch jungen Fachbereich der Urologie und erlangte hier bereits vor dem Zweiten Weltkrieg überregionale Bedeutung. Die vorliegende Arbeit erforscht die Geschichte dieser Institution, aber auch etwaige Diskontinuitäten und Brüche im Zeitverlauf - etwa zur Zeit des "Dritten Reiches" sowie die Auswirkungen möglicher Paradigmenwechsel auf den Klinikbetrieb.

Das Wissen um historische Zusammenhänge, theoretische Grundlagen und ethische Dimensionen medizinischer Fragestellungen stellt in vielen Fällen eine zentrale Voraussetzung für deren Bearbeitung dar. Die aktuelle Ärztliche Approbationsordnung sieht nicht zuletzt aus diesem Grund in der Vermittlung der „geistigen, historischen und

ethischen Grundlagen ärztlichen Verhaltens“ (§1) ein zentrales Ausbildungsziel des Medizinstudiums. Doch nicht nur in der Lehre, sondern auch in der Forschung hat der neue Querschnittsbereich „Geschichte, Theorie und Ethik der Medizin“ einen erheblichen Bedeutungszuwachs erfahren – eine Entwicklung, die sich u. a. an einer stark zunehmenden Zahl von Promovenden in diesem Fachgebiet ablesen lässt.

Herausgegeben von Dominik Groß und Gereon Schäfer